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Billet du Président 
 
 
 
 
 
 
 
 

Aujourd’hui, la situation internationale avec son lot d’incertitudes, de récession, 
d’inflation et de pénuries annoncées repositionne la forêt et le bois au sommet du 
hit-parade des sujets en vogue. Le bois fait l’actualité ! Pas un jour sans articles ou 
reportages sur cette ressource de proximité. C’est que les convoitises et les attentes 
sont grandes et, légitimement, chacun pense aux nombreuses opportunités et 
bénéfices que cette nouvelle configuration pourrait apporter. 
Ces réflexions sont naturellement aussi valables pour la propriété. Après des 
décennies économiquement difficiles, il est donc légitime que le propriétaire de forêt 
puisse à nouveau et enfin couvrir ses frais d’exploitation et que sa production tant 
courtisée lui permette également de faire des réserves financières pour des temps 
qui s’annoncent malgré tout incertains, ne serait-ce qu’en termes de réchauffement 
climatique. 
Pourtant, cette subite évolution de la situation doit s’inscrire dans la durée. Dans le 
contexte mondial, européen et chez nous, les différents acteurs qui constituent la 
filière comprise dans son ensemble continuent d’exercer une pression sur la 
ressource, sur la matière première. 
Encore une fois, le temps de l’urgence économique n’est pas compatible avec le 
rythme de la forêt. Ainsi, le propriétaire est en quelque sorte le gardien du temps de 
son patrimoine. Comme le dit l’adage, il s’agit de ne pas confondre vitesse et 
précipitation, et surtout, il convient de veiller à utiliser notre ressource de la manière 
la plus noble possible. Pour exemple, au regard du potentiel de coupe, 
l’augmentation des besoins de bois de service et de bois énergie peut créer une 
tension du marché où seul le prix compterait, risquant de faire de nous les perdants 
de demain. Ainsi, la question des contrats d’approvisionnement de longue durée 
doit être finement analysée. 
Alors, pourquoi ne pas fixer un prix du bois le plus élevé possible et s’y tenir coûte 
que coûte ? Si la question est légitime, la réponse est plus nuancée : le marché 
dans lequel nous évoluons comprend des particularités que nous entendons 
respecter afin de ne pas perturber ni fragiliser les relations que nous entretenons 
avec nos principaux partenaires, les scieurs. C’est notamment pour cette raison que 
nous privilégions des négociations rapprochées avec eux dans le but de coller au 
mieux à la situation d’un marché en constante mutation, nous le constatons une fois 
encore en cette période agitée. 

 

 

Mesdames et Messieurs les membres de La Forestière, 
L’automne est désormais arrivé et le temps de nous 
retrouver en Assemblée Générale est revenu. 
Depuis longtemps, la forêt est un sujet de réflexion 
tellement son rôle pour l’humanité revêt un caractère 
fondamental et indispensable. Pour les propriétaires 
forestiers que nous sommes et si l’on se projette au rythme 
de la forêt, l’angle économique de ces réflexions n’a pas 
toujours été en phase avec la réalité, loin s’en faut ! 
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Billet du Président (suite) 
 
D’autre part, Il importe de garder des relations de confiance avec les représentants 
de la première transformation. Cette confiance est indispensable pour la valorisation 
de notre matière première et il faut garder à l’esprit que, si la situation venait à se 
péjorer, nous aurions toujours besoin de pouvoir compter sur des savoir-faire de 
proximité comprenant des installations de transformation de qualité pour écouler 
notre production. 
Parmi beaucoup d’autres, les effets du réchauffement climatique ont également une 
conséquence directe sur les réflexions liées à l’approvisionnement du bois. 
Tournant le dos à la mondialisation, les questions de proximité, de circuits courts et 
d’énergie grise sont tout à coup réapparues dans le catalogue des usages à 
encourager. D’un point de vue idéal, cette question est bien connue, voire même 
renforcée, dans l’esprit du grand public qui marque clairement sa volonté de 
consommer de la matière première « de chez nous ». Mais économiquement 
parlant, vu sous l’angle de la garantie de l’approvisionnement et des coûts de 
transport, bilan écologique compris, cette approche de proximité marque un 
tournant. Cette dimension doit être prise au sérieux : développée, promue et 
valorisée par l’ensemble de la filière, elle contribuera au renforcement de celle-ci. 
Le monde de l’économie forestière s’accorde à dire qu’il manque, en Suisse 
romande, une unité de deuxième transformation du bois et nous partageons 
naturellement cette vue. Des projets sont en cours à divers endroits et ils doivent 
être soutenus. Il conviendra toutefois de réfléchir à une structure, qui, de par sa 
taille critique rayonnera sur cette même région. La question de l’émergence, donc 
de la viabilité, de plusieurs unités de ce type en Romandie doit être posée sans 
concession. 
Musique d’avenir, mais thème qui nous tient particulièrement à cœur, les acteurs qui 
gravitent autour de la forêt et du bois en général - et ils sont nombreux - devraient 
encore intensifier leurs interactions, se préoccuper de la filière dans son ensemble, 
avoir à l’esprit que seule une filière où tout le monde y trouve son compte traversera 
les époques, qu’elles soient porteuses de bénéfices ou de difficultés économiques. 
Le rapport que vous tenez dans vos mains vous permet de découvrir que l’exercice 
2021-2022 est particulièrement réjouissant. Avec une augmentation du chiffre 
d’affaires de 49,4% par rapport à l’exercice précédent, Il permet notamment 
d’actionner le mécanisme du rabais de courtage à hauteur de CHF 100'000.- (12% 
des commissions de courtage) à l’attention de nos membres qui continuent de faire 
confiance à La Forestière pour la commercialisation de leur bois et nous les en 
remercions vivement. 
Nous vous souhaitons une belle assemblée générale. 
 
  Gilbert Gubler 

 Président 
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Informations générales 
 
Membres 
 

Durant l’année écoulée, nous avons enregistré 4 démissions et 4 nouvelles 
adhésions, il s’agit de :  
 
Fontanasanta, Pully 
Commune de Hautemorges 
Bourgeoisie de Conthey 
M. Arnaud Cochand, Romairon 
 
 
 
 
 

 

Au 30 juin 2022, l'état des membres est le suivant : 
 
 4 cantons et la Confédération 241 communes et bourgeoisies 
 98 propriétaires privés 30 triages et groupements 
 24 entreprises forestières 
 

La Forestière compte 398 membres  
pour un capital social de CHF 1'260'500.- 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Collectivités 
publiques

61%

Triages Forestiers
7%

Membres Privés
25%

Cantons et 
Confédération

1%

Entreprises 
forestières

6%
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Personnel d’Echandens 
Direction : Adresses courriel 
M. Didier Wuarchoz dwu@laforestiere.ch 

Agents commerciaux :  
M. Angelo Ciciulla (jusqu’au 30.11.2021)   
M. Rémy Fischer (jusqu’au 30.06.2022) 

M. Steve Gander (dès le 01.02.2022)  sga@laforestiere.ch 
M. David Girardon  dgi@laforestiere.ch 
M. Grégoire Vuissoz (dès le 01.11.2021) gvu@laforestiere.ch 
 

Bureau : 
M. Fabio Ferraretto  ffe@laforestiere.ch 
Responsable administratif   
 
Mme Nicole Pache  npa@laforestiere.ch 
Facturation 

Mme Françoise Balducci  fba@laforestiere.ch 
Secrétariat 
 
Antenne romande EbS : 
M. Richard Golay  golay@energie-bois.ch 
 

Coordinateur certification : 
M. Christophe Rémy  cremy@foret-denhaut.ch 
Indépendant, sur mandat 
 
 

 
 

Après vingt années passées au service de La Forestière, 
M. Rémy Fischer a pris une retraite bien méritée ! 

Nos meilleurs vœux l’accompagnent 

mailto:dwu@laforestiere.ch
mailto:sga@laforestiere.ch
mailto:dgi@laforestiere.ch
mailto:gvu@laforestiere.ch
mailto:ffe@laforestiere.ch
mailto:npa@laforestiere.ch
mailto:fba@laforestiere.ch
mailto:golay@energie-bois.ch
mailto:cremy@foret-denhaut.ch
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Personnel d’Echandens (suite) 
Plusieurs changements ont eu lieu au sein de l’équipe commerciale durant cet 
exercice. Dans l’ordre chronologique, il y eut tout d’abord le départ de M. Angelo 
Ciciulla qui a choisi de se concentrer sur le domaine de la sécurité et santé au 
travail, domaine pour lequel il s’était formé et pour lequel il avait gardé des affinités. 
Il a été remplacé par M. Grégoire Vuissoz, entré en fonctions le 15 novembre 2021 
en pleine haute saison de coupes. Forestier câbleur expérimenté et citoyen de la 
Tzoumaz, commune de Riddes VS, ce dernier s’est heureusement rapidement 
familiarisé avec le métier.  
Peu de temps après, ce fut M. Rémy Fischer, agent commercial fort de vingt années 
d’expérience fortement apprécié par ses fournisseurs de bois et ses clients, qui 
nous annonçait sa décision de prendre sa retraite au 30 juin 2022. Afin de compléter 
l’équipe, c’est M. Steve Gander qui nous a rejoint au 15 janvier 2022 pour reprendre 
le flambeau au terme d’une formation en entreprise sur les mois du printemps. M. 
Gander est au bénéfice d’un CFC de menuisier et a grandi au sein d’une famille 
d’exploitants forestiers.  
Le dernier changement a consisté en une rocade dictée par la logique concernant 
les secteurs Centre et Alpes, de manière à ce que les agents qui les servent 
résident au plus près de leurs secteurs respectifs. 
En ce début de saison, c’est donc une équipe certes un peu moins expérimentée, 
mais assurément très motivée qui est à votre service. Et elle peut naturellement 
continuer de s’appuyer sur les forces de notre solution de commercialisation : le 
travail d’équipe et le partage permanent d’informations privilégiées concernant le 
marché. 
 

 
 

MM. Vuissoz et Gander lors d’une sortie du personnel 
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Marché des bois et service de commercialisation 
 
Des conditions-cadre favorables, mais surtout beaucoup de travail et 
d’engagement 
Que ce soit au niveau de notre service de commercialisation, de la pépinière de 
Genolier ou du secteur immobilier, tous nos secteurs d’activités commerciales ont 
produit sur l’exercice 2021-2022 des résultats réjouissants. Si les conditions-cadres 
ont certes été favorables, ces résultats sont surtout dus à l’excellent travail fourni, 
sur la durée, par les équipes d’Echandens et de Genolier. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Marché des bois et service de commercialisation 
Le marché mondial du bois s’est montré particulièrement animé sur cet exercice 
2021-2022. Tout commence durant l’hiver 2020-21 par un alignement des planètes 
favorable qui permet aux sciages de voir leur prix augmenter dès mars 2021 de 
manière exponentielle : sur des marchés phare comme les Etats-Unis ou 
l’Allemagne, certains assortiments ont vu leur prix tripler, voire quadrupler, tandis 
que la hausse de la cotation boursière de Chicago semblait ne plus vouloir s’arrêter. 
Ce mouvement n’allait pas s’arrêter aux frontières de notre pays, et à ce moment 
précis, pour les propriétaires forestiers suisses, tout l’enjeu consistait à ne pas 
rester cantonnés au rôle de spectateurs envieux de cette formidable embellie vécue 
par leurs partenaires commerciaux situés en aval de la filière bois. Sur ce point, La 
Forestière a pu s’appuyer sur les relations solides qu’elle a tissées au fil des ans 
avec sa clientèle : quand, au printemps 2021, elle leur a annoncé clairement les 
importantes hausses à venir, elle a été prise au sérieux par ses clients, qui ont pu à 
leur tour prendre les dispositions nécessaires envers leur propre clientèle.  
Grâce à cette attitude proactive, nous avons pu dès les premières ventes de la 
saison 2021-2022, appliquer des prix en nette hausse par rapport aux mois 
précédents. Et surtout sans attendre que la filière veuille bien nous laisser quelques 
miettes du gâteau, à une date incertaine.  
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Marché des bois et service de commercialisation (suite) 
 
Suite de la saison de coupes : Le marché suisse reste à l’écart des variations 
de grande ampleur qui se produisent sur les marchés américains et 
européens. 
Dès le mois d’août 2021 déjà, une forte correction s’est produite sur le marché US : 
stocks excédentaires, conséquence directe du rally boursier du printemps, et trop 
fort renchérissement du coût de construction des maisons en sont les causes 
premières. Puis il y a eu d’autres facteurs externes au monde du bois qui sont 
venus sonner définitivement la « fin de la récré » sur le marché globalisé : Il y a tout 
d’abord eu les problèmes de logistique au niveau mondial : Héritages de la période 
COVID et des changements d’habitudes de consommation, aggravés par des 
incidents majeurs comme le blocage du canal de Suez, le congestionnement du port 
de Shanghai ou encore le manque de camions et de chauffeurs en Europe. Par le 
rallongement des temps de parcours et l’augmentation des tarifs des conteneurs 
maritimes, ces problèmes logistiques ont généré un renchérissement sensible du 
prix de toute une palette de biens et de matières premières, y compris celles 
utilisées dans la construction. Cette inflation n’a pas tout de suite inquiété les 
financiers, car on la disait de nature « technique », et on s’attendait à la voir refluer 
sitôt résolus lesdits problèmes matériels. Mais en fait elle était bien réelle et n’a 
d’ailleurs fait que s’aggraver depuis, contraignant finalement les banques centrales 
à remonter sensiblement leurs taux directeurs. 
Ainsi, les propriétaires américains, déjà confrontés à la forte hausse des matériaux 
de construction dont le bois n’est pas le moindre, voyaient maintenant leurs 
conditions de crédit se péjorer gravement. Ceci eut l’effet d’un grand coup de frein 
supplémentaire sur le secteur immobilier US. Pendant ce temps en Europe et 
surtout en Allemagne, nombre de chantiers se voyaient mis en veille, voire 
carrément reportés à des jours meilleurs faute d’obtenir les matériaux nécessaires, 
ce qui a eu un effet direct sur la demande en bois de construction. 
Février 2022 : la guerre en Europe 
L’attaque de l’Ukraine par la Russie puis l’utilisation par cette dernière de l’arme 
économique que représentent ses exportations de gaz ont profondément modifié les 
fondamentaux du marché. Depuis, une très forte inflation touche les pays 
occidentaux, ce qui pousse les banques centrales à restreindre encore davantage 
l’accès au crédit par des augmentations répétées de taux. Dans un environnement 
de crise géopolitique et de récession économique internationale, comment le bois 
de construction pourrait-il s’en tirer indemne ? 
Le marché du bois dévisse dès mai 2022 dans les pays voisins de la Suisse 
Alors qu’en mars, l’ambiance optimiste sur le marché était encore marquée par un 
nouvel élan haussier né à la sortie de l’hiver, on a assisté en avril et mai à un net 
retournement de situation : Une fois de plus, d’importants achats de reconstitution 
de stocks avaient fait croire à la bonne santé de la demande au niveau des 
utilisateurs finaux. Las, dès la mi-avril et face à l’accumulation des mauvaises 
nouvelles sur le front de la construction, le doute s’est emparé de la filière, qui a 
rapidement pris une attitude baissière. En Allemagne, le changement a été brutal et 
les grandes scieries ont été contraintes dès le mois de juin, de réduire leur taux 
d’activité. 



12  

Marché des bois et service de commercialisation (suite) 
 
La baisse touche moins le marché suisse. 
Comme dit plus haut, les fortes variations -vers le haut comme vers le bas, ont peu 
touché la Suisse. Ce qui explique en partie que chez nous, la baisse est nettement 
moins marquée, voire encore inexistante pour certains assortiments. Ceci s’explique 
par deux raisons principales : premièrement, en comparaison internationale, les 
scieries suisses ont moins augmenté leurs prix (à la vente comme à l’achat), et 
deuxièmement elles peuvent compter sur un marché de la construction encore 
solide, soutenu par une inflation qui reste modérée. 
Feuillus aussi en hausse, mais dans une moindre mesure. 
Dans le marché des feuillus, on a assisté à des mouvements plus modestes que 
chez les résineux. Le chêne est resté très demandé et a poursuivi sur sa tendance 
soutenue, suivi de près par le frêne. Et même le hêtre a vu son prix s’améliorer de 
CHF 10.- à 15.-. 
Activité de commercialisation de La Forestière: les volumes bénéficient de 
l’embellie des prix 
Grâce à la hausse des prix, les coupes redeviennent attractives. C’est le constat 
que nous faisons tant au niveau des propriétaires publics que chez les privés, 
lesquels ont contribué de manière non négligeable à l’augmentation notoire de 
23,3% de notre volume commercialisé. Affichant une demande et des prix en 
hausse, la filière bois suisse a donc pu compter sur une réponse favorable de la part 
de la propriété forestière. A l’échelle du pays, cela représente une augmentation 
tous bois confondus de 6%. 
Dans notre canton, cette augmentation est plus modeste et atteint 3%. Mais en y 
regardant de plus près, on constate que la récolte de bois de service a augmenté de 
11%, alors que celles de bois énergie et d’industrie ont baissé de respectivement 
5% et 4%, voici les chiffres de La Forestière : 
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Marché des bois et service de commercialisation (suite) 
Commercialisation de bois-énergie : des débuts prometteurs 
Répondant aux demandes de plusieurs de ses partenaires commerciaux, la 
plateforme de commercialisation de La Forestière a nettement augmenté ses 
volumes de bois-énergie. Elle l’a fait dans un esprit de service aux propriétaires et 
aux utilisateurs, par une démarche pragmatique et inclusive.   
Afin de consolider ces premiers pas, l’achat d’un logiciel de gestion des lots de bois-
énergie est prévu pour l’exercice 2022-2023. 
 

 
 
Remerciements 
Nous ne pourrions clore cette section dédiée à la commercialisation des bois ronds 
sans adresser nos plus vifs remerciements à nos partenaires qui nous font 
confiance tout au long de l’année : 

- Nos estimés clients, scieries et négociants de bois ronds. 
- Nos fournisseurs de bois: les propriétaires forestiers et bien sûr leurs 

gestionnaires les gardes forestiers, et leurs équipes.  
- Les entrepreneurs de travaux forestiers, toujours plus nombreux à nous faire 

confiance. 

- Les entreprises de transport de grumes.  

Tous ces acteurs réalisent parfois des prouesses pour faire en sorte que nos bois 
soient mis à disposition de leurs destinataires dans des conditions optimales, qu’ils 
en soient ici remerciés ■ 
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Activités associatives 
CCT vaudoise du personnel forestier 
Cette convention collective est entrée en vigueur le 1er janvier 2022. N’ayant pas 
encore obtenu l’extension de son champ d’application à toute la branche de la part 
du Conseil d’Etat, elle n’en est pas moins contraignante pour les entreprises 
publiques et privées, membres des associations signataires AREF et La Forestière. 
La Commission paritaire (CPP) chargée de superviser la bonne application de cette 
CCT et de la faire évoluer avec le temps, a déjà siégé à plusieurs reprises. A noter 
que les contributions au fonctionnement de la CCT ne sont pas encore perçues ; 
elles le seront dès l’obtention de l’extension, car c’est à ce moment-là que les 
contrôles seront mis en place. Ceux-ci représentent une part importante du budget 
de la CPP ■ 
 

PolFor2040 
Le 18 mai 2022, le Conseil d’Etat adoptait le document PolFor2040. Fruit d’une 
démarche participative qui aura duré deux ans, cette politique forestière adopte les 
principes clé qui participeront à façonner les forêts vaudoises du futur. Elle s’inscrit 
également dans la politique fédérale 2020 qui vise essentiellement à concilier les 
exigences écologiques, économiques et sociales posées à la forêt, en garantissant 
sa gestion durable et en créant les conditions générales favorables à une économie 
des forêts et du bois efficace et novatrice. 
 
Rappel des principales thématiques traitées : 

- Accueil et loisirs en forêt 

- Biodiversité en forêt 

- Protection contre les dangers naturels 

- Gouvernance 

- Ressource bois 

- Services écosystémiques 

- Sylviculture 

 

La Forestière est heureuse d’avoir pu apporter sa contribution à cet effort commun 
du secteur forestier vaudois ■  
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Activités associatives 
Groupe Vaud Plaquettes Bois-énergie 
 

 

 
VPBE a tenu un stand à la foire Bioagri de Moudon en mai 2022. Les retombées 
sont jugées modestes. 

Les contremaîtres et garde forestiers en formation ont été sensibilisés aux enjeux 
liés au bois énergie. Basé sur nos conseils, le centre de formation des forestiers 
(CFPF), en collaboration avec la HEIG d’Yverdon, propose une formation complète 
de deux jours sur le bois énergie. 

Le site internet continue de s’étoffer de différentes informations utiles. 

Une publication pour la construction de hangars à plaquettes est en préparation et 
devrait être disponible tout prochainement. 

Un pense-bête sur la conception des silos dans les centrales de chauffe est à 
l’étude, afin que les ingénieurs et architectes réalisent des silos pratiques et 
fonctionnels. 

La direction de VPBE est en discussion avec la DGE-Forêt afin d’obtenir une aide 
financière pour renforcer la filière du bois énergie vaudoise et sa logistique. 

Nous avons été contactés à plusieurs reprises par des gardes forestiers ou des 
responsables de projets afin de répondre à leurs premières questions concernant 
l’approvisionnement en bois. 

Le groupe va diminuer ses prestations de promotion du bois énergie, mais va tout 
de même participer aux comptoirs d’Echallens en 2022 et d’Oron en 2023, aux 
côtés de La Forestière. 
 

 
 

Pour le Groupe VPBE 
Laurent Fivaz, Président 

 
 
 

 
 
 
 

 

Nous avons participé à une présentation du CAD de 
Vevey le 29 septembre 2021 en partenariat avec le 
Groupe E et Energie Bois Suisse. De nombreux 
municipaux étaient présents. 
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Activités associatives 
Antenne romande d’Energie-bois Suisse  
 
 
La Forestière héberge administrativement depuis 10 ans l'Antenne romande 
d'Energie-bois Suisse, l'association faîtière de la branche. Les activités de son 
responsable, Richard Golay, ingénieur diplômé de l'EPFL, s'articulent autour de trois 
pôles en plus d'assurer la permanence en renseignements pour la Romandie. Ci-
dessous quelques exemples marquants de l'année sous revue. 
 
Communication et promotion 
L'Antenne a pris la parole dans la rubrique « Réflexion » du 24Heures du 10 février 
avec un article ayant pour titre « les pellets forestiers au secours de Lausanne ? ». 
L’idée est de sortir la capitale vaudoise de sa dépendance au gaz en valorisant des 
grumes de moindre qualité directement en pellets. On utiliserait pour ce faire la 
chaleur excédentaire de Tridel pour sécher le bois, comme cela se pratique en 
Valais depuis plus de 10 ans (UTO, Uvrier). 
Energie-bois Suisse a organisé avec d’autres partenaires à Yverdon le 26 avril une 
conférence nationale sur la cogénération bois-énergie (production de chaleur et 
d’électricité) avec une prise de parole remarquée du Conseiller aux Etats vaudois 
Olivier Français en introduction. 
Un stand a été organisé au Salon Energissima de Bulle du 28 avril au 1er mai et une 
présentation au public a été donnée à cette occasion sur la situation et le potentiel 
du bois-énergie en Suisse. 
L’Antenne participe activement aux réunions du groupe de promotion hébergé par 
La Forestière « Vaud plaquettes bois-énergie ». 
 
Conseils et expertises 
La période sous revue a été très riche en conseils, études et expertises, 
principalement pour des communes mais également pour des privés. 
L’Antenne a effectué une étude de faisabilité d’un CAD à plaquettes sèches de 600 
kW pour un agriculteur dans le Val-de-Travers. Elle a aidé à la réalisation du 
sondage auprès des propriétaires qui a permis de réaliser un premier 
dimensionnement et un calcul de prix de revient de la chaleur. 
A la demande d’un assureur, une expertise a été effectuée par Energie-bois Suisse 
sur une grande centrale propriété de la Confédération qui a rencontré de multiples 
problèmes depuis sa mise en exploitation. L’Antenne était préalablement intervenue 
pour aider à améliorer la qualité des plaquettes forestières livrées par le groupement 
forestier de la région. 
De nombreux CAD bois-énergie communaux vont devoir être assainis ces 
prochaines années. Energie-bois Suisse se tient à disposition pour aider à réaliser 
cette opération à moindre coût. 
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Activités associatives 
Antenne romande d’Energie-bois Suisse (suite) 
 
Formation 
Energie-bois Suisse organise et participe à de multiples cours et formations 
continues. C'est le cas par exemple pour un module d'une demi-journée du CAS en 
analyse énergétique des bâtiments des Hautes Ecoles d’ingénieurs de Fribourg et 
du Valais. Pour l'association proPellets.ch, l'Antenne présente la partie introductive 
de la journée de formation "Experts en pellets" pour les installateurs et 
planificateurs. 
L'Antenne a donné un cours d’une demi-journée à Moudon en vue de l’obtention du 
brevet d’agriculteur. Richard Golay a également fonctionné comme expert pour un 
travail de diplôme à la Haute école des sciences agronomiques, forestières et 
alimentaires HAFL à Zollikofen. 
Le 29 septembre 2021, l’Antenne romande a organisé une séance d’information aux 
communes pour promouvoir les CAD bois en partenariat avec la Commune de 
Vevey et le Groupe-E. Plus d’une trentaine de personnes ont participé à cette 
rencontre et à la visite du CAD de Gilamont qui a suivi. 
Supplément thématique Smart Media publié dans la TdG et le 24Heures avec une 
interview de R. Golay sur le thème : « Le bois-énergie est un secteur d’avenir ».  
 
 

Richard Golay 
Responsable de l’Antenne romande 

 
golay@energie-bois.ch, 021 706 50 32 

 

mailto:golay@energie-bois.ch
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Pépinière de Genolier 
 

 
 
 
 
 
 

Sur la période précitée, un chiffre d’affaires exceptionnel a été réalisé pour la 
deuxième année consécutive. Atteignant à CHF 2'226'000.--, notre pépinière signe 
ainsi un nouveau record historique ! 
La prise de fonction de Monsieur François Goisseaud (arrivé à Genolier en 2017) 
comme responsable de la Pépinière au 1er août 2021, et celle de Monsieur 
Gregory Damon, notre nouveau chef de culture depuis le 1er septembre 2021, ont 
apporté une nouvelle dynamique qui porte déjà ses fruits. 
 

 

L’important travail réalisé par toute l’équipe durant ces dernières années en vue 
d’apporter un service en constante amélioration, et la notoriété qui en découle, a 
permis de fidéliser notre clientèle et d’acquérir de nouvelles parts de marchés. Le 
regain d’intérêt pour la création de nouveaux espaces verts, en particulier des 
communes, mais aussi de certains particuliers, participe également à ce bon niveau 
d’activité. 
La vente d’arbustes indigènes continue son développement, au détriment d’autres 
plantes de haies, plus classiques. Un important projet a, par exemple, été réalisé 
avec l’AVPN (Alliance Vaudoise Pour la Nature) pour inciter le remplacement de 
haies monospécifiques par des haies indigènes favorisant la biodiversité. 
 

  

 

 

Entre juillet 2021 et juin 2022, la Pépinière 
de Genolier a bénéficié de conditions 
météorologiques et conjoncturelles très 
favorables à son activité.  
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Pépinière de Genolier (suite) 
  
 

En janvier 2022, nous avons réalisé un investissement fortement impactant pour 
l’amélioration de notre service à la clientèle par l’acquisition d’un nouveau camion 
de livraison Volvo 19t muni d’une capacité de chargement largement améliorée 
permettant, par exemple, la livraison de sujets plus imposants. Le véhicule est par 
ailleurs équipé d’une grue plus performante et pratique. 
 

 
 

Nos véhicules de livraison ont bénéficié d’un nouvel habillage marquant de manière 
affirmée et élégante l’identité de la Pépinière de Genolier sur les routes de Suisse 
romande et au-delà. 
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Le site internet de la Pépinière de Genolier répond à toutes vos questions ! 
 

www.pepinieredegenolier.ch 
 

Tél. : +41(0)22 366 14 80  -  Fax : +41(0)22 366 15 75 
 

Courriel : pepiniere.genolier@laforestiere.ch 
 

Rabais pour les membres de La Forestière ! 
_________________________________________________________________ 

 

 
La Forestière 

société coopérative de propriétaires et exploitants forestiers 
 

Route de la Chocolatière 26  -  CP 129  -  CH-1026  ECHANDENS 
Tél. +41 (0)21 706 50 20   -   Fax +41 (0)21 706 50 29 

 
 Courriel :             info@laforestiere.ch 
 Site Internet :           www.laforestiere.ch 
 Listes de cubages :      cubages@laforestiere.ch 

 

http://www.pepinieredegenolier.ch/
mailto:pepiniere.genolier@laforestiere.ch
mailto:info@laforestiere.ch
http://www.laforestiere.ch/
mailto:cubages@laforestiere.ch
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